



### **“Celebraciones en eventos deportivos se han convertido en fechas para reforzar el servicio”: HUV**

El director de Urgencias del Hospital Universitario del Valle, Luis Fernando Pino, entregó el balance de pacientes atendidos en el Centro Hospitalario durante las horas posteriores a la celebración del título del Deportivo Cali en la noche del pasado domingo.

El médico indicó que el Hospital está preparado para atender un alto volumen de pacientes como el registrado en esta jornada, la cual fue comparable con la celebración del Día de la Madre, fecha históricamente más violenta en la ciudad.

Pino afirmó que "desafortunadamente" los ciudadanos de Cali y el Valle del Cauca celebran de forma desmedida.

¿Cuál fue el balance en el Hospital Universitario tras las celebraciones del título del Cali este fin de semana?

Del domingo (día del partido) a las 7:00 p.m. hasta el martes a las 7:00 a.m., en el Hospital universitario del Valle se atendieron 71 pacientes por lesiones personales y accidentes de tránsito. De ellos 14 eran por heridas por arma de fuego, 21 por arma cortopunzante y 41 accidentes de tránsito. Del total, 18 eran menores de edad. Hubo siete pacientes que fallecieron y encontramos que gran parte de los pacientes tenían algún tipo de relación con el partido y la ingesta de licor, esa fue la información que nos transmitieron sus familiares, pero no es exactamente claro.

Esos pacientes (fallecidos) fueron rápidamente trasladados a las salas de cuidados intensivos y a las salas de operación, donde murieron por la gravedad de sus lesiones.

¿En qué estado se encuentran los pacientes que son atendidos en el HUV?

La mayoría fueron dados de alta porque tenían lesiones superficiales y tres permanecen en la Unidad de Cuidados Intensivos por la gravedad de las lesiones en tórax, cráneo y cuello. Hay otros que están en observación, pero creemos que no van a tener un desenlace fatal.

¿No todos los pacientes están relacionados con acciones violentas?

En la noche inicial hubo tres pacientes que presentaron caídas que no tuvieron que ver con el partido, fueron accidentes en sus casas. También se presentaron accidentes de tránsito que no estuvieron relacionados con la celebración y dos niños presentaron



contusiones en eventos accidentales. Hubo un porcentaje de pacientes que no tuvieron nada que ver con el partido de fútbol ni con la ingesta de alcohol.

¿Existía un plan de contingencia en el HUV para la noche del partido?

Sí. Históricamente hay fechas que determinamos que son de difícil manejo por el volumen de pacientes que ingresan como son el Día de la Madre, y el 24 y 25 de diciembre. La celebración de los eventos deportivos se ha convertido para nosotros en una fecha especial para reforzar y hacer contingencia del servicio. Tuvimos que hacer una reserva de insumos y materiales que se usan para la atención de los pacientes. Se dispusieron todas las salas de operaciones que usualmente se usan en otros programas para la atención de las urgencias. Esa es la contingencia del Hospital para esta clase de eventos.

¿Cómo operó el plan de contingencia?

Un total de ocho médicos atendieron la contingencia. Dos cirujanos de urgencias durante el día y teníamos el equipo de ortopedia, cirugía plástica y neurocirugía pendientes de esos pacientes. Se trató de trasladar a los pacientes que se encontraban en Cuidados Intensivos, para atender a los que eventualmente iban a llegar y así evitar que el Hospital se llenara con pacientes de manejo de nivel II los cuales podían ser manejados por fuera.

¿Cómo se comporta la ciudadanía en el momento de una celebración?

Este hospital tiene un área de influencia importante: parte del norte del Cauca y norte del Valle; Buenaventura; Palmira; Tuluá; Jamundí y la ciudad de Cali. Las celebraciones de la población de Cali y el Valle del Cauca desafortunadamente hay que decirlo se realizan de una manera desmedida. Hay ingesta de bebidas alcohólicas que potencian las riñas entre las personas que pueden ser hasta de la misma familia o entre vecinos, generando acciones de violencia y finalmente provocando lesiones personales en estos pacientes.

El nivel de homicidios en Cali es más alto que el promedio de Colombia y tenemos barrios que tienen niveles muy altos respecto a la misma ciudad. Hay sitios específicos donde se presenta la mayor tasa de mortalidad por lesiones traumáticas como son el Oriente, Siloé y Terrón Colorado. De estos lugares provienen la mayoría de los pacientes.

¿En comparación con otras fechas identificadas como críticas, este fin de semana qué tan complicado fue para la atención de pacientes en el HUV?

En el pasado Día de la Madre en 24 horas atendimos un total de 64 pacientes. Este fin de semana en las 36 horas atendimos 71 pacientes. Estamos al mismo nivel o un poco más alto que la fecha más violenta del año en Cali, que es la celebración del Día de la Madre.



## Sala de Prensa

El área de urgencias no es ajena a los problemas financieros que afronta el HUV, ¿cuál es el panorama?

El Hospital ha tenido dificultades económicas que son sabidas por toda la opinión pública. En esta administración se han resuelto muchos problemas y se ha incrementado la facturación, lo que ha permitido una mayor maniobrabilidad. Se ha priorizado el servicios de urgencias y se cuenta con los medicamentos e insumos necesarios para la atención. En ciertas áreas específicas y muy especializadas se han tenidos dificultades y en eventos que nos son muy frecuentes. En general el Hospital se ha organizado para atender las urgencias sin tener ningún tipo de inconvenientes. Nuestra restricción no es desde el punto de vista material ni económico, sino desde el punto de vista de la ocupación. Físicamente el Hospital no tiene áreas para la atención de tantos pacientes. La arquitectura no permite colocar más pacientes donde no hay espacio para su atención.

¿Cómo afecta la alta ocupación en Urgencias la atención de pacientes en el momento de presentarse algún tipo de emergencia?

Normalmente en todos los servicios del Hospital hay una ocupación de 100 a 120 %. El servicio más ocupado es medicina interna, porque son pacientes que son más dispendiosos. En el servicio de trauma, el tipo de paciente permite que se pueda rotar más fácil. El plan de expansión hospitalaria que tiene el HUV para atender emergencias (más de 50 pacientes en simultanea) tiene como áreas de expansión física las zonas administrativas la cuales serían adecuadas para la atención de pacientes. De presentarse una contingencia se desalojaría el servicio de consulta externa y medicina física para responder. El plan también contempla la evacuación de pacientes hospitalizados para otros centros asistenciales y poder atender los que llegan.

¿Entonces sí está preparado el HUV para atender una emergencia de gran escala?

Sí. Tenemos ese plan de expansión con reservas de insumos y reservas de personal; al igual que de espacio físico para atender los pacientes. Además, un mecanismo operativo entrenado para desempeñar esta labor sin improvisar. Se han hecho dos simulacros para atender estas emergencias.

Se acerca la Copa América y un buen resultado de la Selección podría generar nuevas jornadas de celebración, ¿se han tomado medidas especiales para estas fechas?

Para las fechas de los partidos de la selección Colombia se debe establecer una alerta amarilla en el Hospital. Ésta incluye reserva de personal, material, quirófanos para



**Universidad del Valle**

Facultad de Salud - Grupo de Comunicaciones



# Sala de Prensa

urgencias y salas de operaciones. Esa alerta amarilla puede elevarse a roja de tener un volumen de pacientes importante en la sala de urgencias.

Diario El País, 10 de Junio de 2015. Página A4.